

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. > 0'05
Id atrasado > 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolaseo, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
ponsales y en las principales
Agencias.

Las notas de un etnólogo

Al traspasarse desde el vapor *Cabrera* al *Lulio* los personajes más conspicuos de la conservaduría indígena, la confusión fué espantosa. Cada cual quería patentizar en la solemne ocasión de la llegada del ex-director de Administración local, su adhesión traducida en actos exteriores.

Pero entre todos los sectarios más congestionados destacaba un varón de figura bíblica, que, frenético y delirante, penetraba entre la muchedumbre de guardarropía bufando para airear sus pulmones y dando codazos para separar á las gentes.

Abrazó al héroe principal de la mogiganga, abrazó á los que le rodeaban palpitantes; abrazó á cuantos inofensivos pasajeros y tripulantes encontraba al paso, porque en la ceguedad de su entusiasmo no veía ni sabía á quienes abrazaba. A cada apretón de oso siberiano acompañaban sus gritos estertóreos de *Morirán!* *Morirán!* *Morirán!*

En su fatigosa faena llegó á abrazar sin saberlo á todos los que pasaban al alcance de sus brazos, hasta que retuvo entre ellos á un inofensivo fogoneo que ennegrecido por la hulla salía tranquilamente á respirar el aire libre (aunque entonces impuro) sobre cubierta, prorrumpiendo en el acto de apretarle, en los epilépticos gritos de *Morirán!* *Morirán!*

Es imposible pintar el asombro del grasiato tripulante. Una vez libre del achuchón, se volvió hácia algunos compañeros de oficio haciendo una expresiva mueca que venía á ser todo un compendio de sarcástico realismo.

Las pocas personas sensatas que á bordo presenciaron la algarada espontáneamente realizada á tanto por cabeza, pudieron retirarse cuando los representantes de la opinión de ciertos empresarios políticos se alejaron, como bandada de langosta, para venir á alterar el orden en el interior de Palma.

Entonces fué cuando algunos repararon en un personaje alto, seco, sonrosado, de fisonomía casi angelical y traje verdaderamente exótico, quien, apoyado, en la borda de estribor, y muy cercano al castillo, escribía con atención concentrada y nerviosa rapidez en su libro de apuntes.

Del reducido grupo de curiosos que al inglés (no temblar) se acercaron, formaba parte un estimado amigo nuestro que le había sido presentado en Marsella. Regresaba entonces el infatigable viajero de una de sus cortísimas expediciones á los países salvajes que el hijo de la soberbia también recorre y estudia con admirable vocación de apóstol y perseverancia de naturalista y de sabio.

Verse y estrecharse las manos fué acción tan precisa como rápida. Pedir explicaciones el extranjero al mallorquín y aclaraciones detalladas para completar sus notas, acto natural y lógico.

Estoy tomando los apuntes fiscales,—dijo el inglés—para publicar mi grande obra sobre el *universal salvajismo*... No tengo comprensión de este espectáculo político. Me han asegurado que todas esas masas venían para obsequiar á un cacique que llega de Madrid con objeto de *matar y matar mucho*... y *limpio* y he escrito estas notas, que usted verá ahora...

Y le entregó el libro.

Los apuntes decían así:

«18 Marzo-96. Llego Palma Mallorca vapor-co-reo detiene hélice frente batería San Carlos para dar tiempo preparación simulacro. Sale encuentro vapor lancha máquina *Cabrera* y caballeros descompuestos ahullan desentonando. Amarra *Lulio* enajado indígenas ahullan desentonando. Atraca *Lulio* lancha *Cabrera* y sigue abordaje furioso. Saltan vapor atropellando todo y ahullan desentonando mismos caballeros descompuestos. Todos pretenden personal exhibición.

«Síntesis aprovechable: Mallorca preparación elecciones, conservadores abren puertas, hospicios, melos y dementes para obsequiar caciques matadores.

«Croquis sacado servirá lámina ilustración *Abordaje joloano* que debe figurar mi obra.»

No hubo medio de hacer comprender al inglés que aquellos manifestantes no fuesen locos ni salvajes, pues que á el pasajero inofensivo, le había estrujado el traje y quebrantado el esternón un caballero ahullando desentonado: *Morirán!* *Morirán!* *Morirán!* Tendrá que ver y que leer la página ilustrada!

Las elecciones en Cuba

Entre los muchos problemas antillanos que actualmente preocupan á los hombres políticos, hay uno de verdadera importancia: la cuestión electoral.

Para aquellos que se han buscado un acta y cuentan con el auxilio del gobierno, la cuestión electoral en las Antillas no tiene importancia alguna; y con una inocencia que encanta afirman que las elecciones en Cuba pueden celebrarse sin tropiezo alguno y que todo marchará como la seda, con facilidad pasmosa.

En cambio, para el que piensa con imparcialidad y estudia la cuestión electoral desde todos sus puntos de vista, le asaltan grandes dudas no sólo acerca de la sinceridad, sino también de la legalidad de dichas elecciones.

Nuestro estimado colega *El Correo* plantea la cuestión con el siguiente suelto publicado el lunes en su *Balance*:

«En Cuba hay, además, pendiente otro problema, que es el electoral, el cual aún no está todo esclarecido, porque los autonomistas no han expresado su opinión definitiva.

Resuelvan lo que tengan por conveniente en cuanto ir ó no ir á las elecciones, solos ó en combinación con los constitucionales, lo cual parece inverosímil, desde luego surge una cuestión que deseáramos despejase en el cónclave nocturno de periodistas el Sr. Castellano.

Resulta ya demostrado que en Cuba existen dos censos, el viejo en tres provincias y el nuevo en otras tres.

Dando de barato que en el estado de la isla pudiera intentarse ni siquiera un simulacro electoral, ¿por qué censo van á hacerse las elecciones? ¿por el viejo ó por el nuevo?

Y dado que en muchos pueblos no lo hay ni nuevo ni viejo, por haber incendiado los insurrectos las listas y el padrón de vecinos, ¿cómo se vá á subsanar esta falta?

¿Sería tan amable el señor ministro de Ultramar que se dignara contestar á estas preguntas?»

No ha tenido que aguardar mucho el colega para recibir la contestación que esperaba diese en el cónclave nocturno de periodistas el señor Castellano.

Véase la respuesta que con alguna extensión publica *El Liberal*:

«Anoche, á propósito de un artículo de *El Correo*, calcado en las conclusiones acordadas y publicadas por el jefe del partido reformista, señor conde de la Mortera, en unión de los diputados de la misma filiación política residentes en Madrid, dió á conocer el Sr. Castellano su pensamiento acerca de la cuestión, contrario—como es natural—al que mantienen los citados señores y el aludido colega.

Dice el señor ministro de Ultramar que hay perfecta unidad legal en el censo, no existiendo, por consecuencia, la disparidad que pretenden descubrir los reformistas cuando sostienen que en unas provincias se verificarán las elecciones con arreglo al nuevo censo y en las otras con el antiguo: el censo es el mismo para todas, sin distinciones de ninguna clase.

«Lo que hay—añade, reconociendo esta verdad el Sr. Castellano—que habiéndose llevado á efecto la rectificación en cuatro de las seis provincias de la isla, sin que haya podido verificarse la misma operación en las dos restantes—que son las de Puerto Príncipe y Santiago—adolecerán quizás de

algunos defectos los respectivos censos; pero no de tal naturaleza—á mi entender—que impusieran la necesidad de suspender las elecciones, tanto más cuanto que las provincias en que el censo ha sido rectificado dan 24 diputados, mientras que sólo eligen seis las dos en que la rectificación no se ha hecho.»

Extraña, además, al Sr. Castellano que los reformistas hayan dicho que habiendo quemado los insurrectos en gran número de pueblos las listas del censo, se hará imposible llevar á cabo con ellos, con visos de legalidad, siquiera, las elecciones, porque á juicio del ministro, los reformistas y cuantos de elecciones entienden, deben saber que las listas del censo, radicadas en las capitales de los distritos, y por fortuna, hasta ahora, no han entrado en ellas los separatistas.

Prescindiendo del aspecto legal que revestirán las próximas elecciones en Cuba, el señor Castellano entiende—á pesar de la declaración oficial de los reformistas—que los partidos políticos cubanos aún no han dicho la última palabra respecto del asunto, y que á él, hasta ahora, nada le han notificado oficialmente para asegurar que se abstienen de intervenir en las elecciones.»

No sabemos después de esto si es inocencia ó picardía lo que el Sr. Castellano ha dicho, porque se necesita torpeza para declarar que esas elecciones se harán en unas provincias con el antiguo; ó más claro, que se formará un verdadero lío del cual se aprovechará el Gobierno para hacer la vengana en gana.

El partido reformista, sin acudir á las elecciones y el autonomista siguiendo probablemente esta conducta, dejan el campo libre al gobierno para repartir las actas como guste y á quien guste. Hecho lamentable que ha de ser base de discusiones tremendas en el próximo Congreso, y quién sabe si dificultarán un poco la política antillana.

Los Morlesines del ministerio de Ultramar están adquiriendo gravísimas responsabilidades.

Viaje de la reina Victoria

S. G. M., con el príncipe Chistían y la princesa Victoria de Schleswig-Holstein, y acompañado por lady Southampton, sir Fieetwood Edwards, sir James Read, el Hon. Harriet Phipps y otras personas de su regia servidumbre, salió del castillo Windsor el día 9 por la mañana.

El tren real partió de la estación del Sudoeste á las diez y veinticinco, y llegó á Portsmouth á las doce y cuarto. Las augustas personas trasladáronse en seguida al yate «Victoria and Albert», que salió del puerto á las doce y cuarenta y cinco, acompañado por los yates «Osborne» é «Irae», y seguido por dos torpederos y dos «destroyers». A la altura de Spithead unióronse á esta flotilla los cruceros «Australia» y «Blake».

En Cherburgo, el día 10, apenas se detuvieron T. M. y SS. AA. y las personas de su séquito. Trasládáronse desde el muelle al tren, mientras se disparaban en el crucero «Blake» las salvas de ordenanza.

El tren especial, organizado por las Compañías francesas, y compuesto de una máquina y once vagones, recorrió la línea del Oeste, via Caen y Nantes pasó por los alrededores de París á Laroche, y después de una parada de tres cuartos de hora para la comida, tomó ya de noche la línea «París-Lyon-Mediterráneo», llegando á Tarascon á las ocho y media de la mañana del día 11. En Tarascon almorzaron los ilustres viajeros.

Desde Tarascon el tren siguió por la vía de Marsella, Tolón y Cannes, á Niza, donde llegó á las cuatro de la tarde.

Durante los últimos años, S. G. M. ha demostrado gran preferencia por el Sur de Francia para sus temporadas de primavera.

En 1890 fué á Aix-les-Bains, donde ya había estado en 1885 y 1887, y se alojó en la Ville-Victoria, inmediata al hotel Bernascon.

Al año siguiente estuvo en Grasse, hospedándose en el Grand Hotel.

El 1892 se decidió por Hyères y por el Hotel Costabelle.

En 1894 llegó hasta Florencia, donde fueron á visitarla los monarcas italianos.

Y en 1895, como ahora, eligió para su villégiatura Cimiez, y el Grand Hotel de este delicioso arrabal de Niza.

El veto presidencial en la república norteamericana

El Sr. Azcárate, con su habitual competencia, ha disertado en el Ateneo de Madrid sobre el veto del presidente de la república norteamericana asunto que resulta de actualidad y por lo mismo nos ocupamos de él.

Según el Sr. Azcárate la constitución inglesa ha servido de base á la constitución de las cámaras norteamericanas, sosteniendo la teoría de que el veto presidencial representa la participación que el Poder ejecutivo toma en el legislativo.

Dijo también que desde 1789 á 1841 se interpuso el veto 21 veces con éxito. Hasta el 45 le interpuso Tyler nueve veces, de ellas ocho con éxito. Hasta el 65 se usó del veto otras 22 veces, cinco sin efecto. Hasta 69 lo empleó 22 veces Johnson, y hasta el 89, última época de Cleveland, se opuso el veto 360 veces, quedando solamente sin efecto en ocho ocasiones. Es decir, que el uso del veto ha aumentado extraordinariamente, por haberse aplicado á todas las materias y principalmente al escandaloso asunto de las pensiones.

He aquí los cinco procedimientos para que el Presidente haga uso del veto, con arreglo á la Constitución:

Primero. Suscribir la ley antes de los diez días que le concede la Constitución para interponer el veto.

Segundo. Dejar pasar los diez días sin inscribir el proyecto de ley, con lo cual ésta adquiere todo su valor, y esto se llama *la protesta del silencio*.

Tercero. Devolver el proyecto sin negar la firma, pero acompañando la devolución de la ley con razonamientos que prueben, á su entender, que es inconveniente, injusta y mala. Esta es la protesta franca, clara, categórica.

Cuarto. Que puede hacer uso del derecho de no firmar, fundándose en que se le ha entregado en un plazo menor de diez días antes de la suspensión de los debates de las Cámaras.

Y quinto. Que interponga el veto puro y simplemente, negando su sanción á la ley.

A este último procedimiento es al que, en realidad, se le concede el carácter de *veto* y el que recientemente, y sobre todo por el Presidente Cleveland, ha sido más usado.

Segun el orador, Cleveland está decidido á interponer el veto, aún en el caso de prosperar la proposición de beligerancia por tres razones:

70 BIBLIOTECA DE EL LIBERAL

cuestión de las preocupaciones; pero ésta se simplifica mucho ante la imperiosa voz del corazón. A los veinticinco años no se hace gran caso del linaje, sobre todo estando de por medio unos hermosos ojos. Además, el amor, el menos aristocrático de los sentimientos, es fecundo en milagros.

—Luisa,—dijo un día el joven oficial,—tan pronto como se acaba la guerra, y cuando las naciones hayan arreglado sus intereses, trataremos seriamente de los nuestros. Iré á ver á tu padre; le diré en que circunstancias nos hemos conocido; sabrá que nos amamos y no podrá rehusarme tu mano.

—¿Qué dices, Enrique?... ¿Casarme yo?... Tu familia....

—No la tengo.

—No querrá mi padre.

—¿Lo crees así?... Pues bien, si es necesario dejaré el servicio: soy rico; diré á tu padre, y esto es cierto, que formando parte de un cuerpo de reserva no he tomado hasta ahora parte activa en esta malhadada guerra, en la cual se derramó la sangre de sus hijos, que no soy su enemigo, y que deseo reemplazar en su corazón á uno de los hijos que ha perdido.

HISTORIAS CONMOVEDORAS

71

—¡Tiembo ante esa idea!

No creía Luisa que la elocuencia de Loredow fuese bastante persuasiva para vencer el resentimiento de su padre. No obstante, como el corazón no sabe apenas resistirse á los argumentos de otro corazón, poco á poco se dejó convencer por el acento coluroso del joven, y sonrió á sus proyectos y esperanzas, y acabó casi por asociarse á ellos tímidamente.

Cuando el oficial la decía:—Serás mi mujer, Luisa,—ella murmuraba con los ojos ardientes de felicidad:—¿Será posible? ¡Qué locura! ¡Oh, no! Seamos amigos, hermanos, nada más.... Vivamos unidos por los lazos de la simpatía y del reconocimiento.

Después se deslizaban largas horas en conversaciones llenas de bagatelas, y sin embargo encantadoras, diálogos íntimos en que el pudor de la joven nunca tuvo que temer consecuencias peligrosas.

—Mira, Luisa, una vez casados, iremos á encerrarnos en algún rincón bien escondido, y allí seremos felices. ¡Qué existencia!

—¿Y podrás renunciar tú al mundo?—exclamó un día la joven.

—Con inmensa alegría.

—Para mí, educada lejos del bullicio, en la

Primera. Por considerar que tal reconocimiento a los filibusteros, injusto, inicuo, contrario a las leyes internacionales.

Segunda. Por no dejarse arrebatar una función que no es del Parlamento, sino presidencial. A Cleveland, y solo a Cleveland, le correspondería en todo caso reconocer la beligerancia.

Tercera. Porque, aun estando resuelto a otorgar la beligerancia, jamás hubiera tolerado que se otorgase en la forma de agravio y ofensa a la dignidad y soberanía de España.

Cabos sueltos

Hace algunos días en el teatro de la Opera de Buda-Pest y cuando ya iba a levantarse el telón, una cantante tuvo con su marido una disputa tan violenta, que fué preciso retardar la representación para darle a la artista tiempo para calmarse. Después de este incidente, el baron Nopesa, empresario de los teatros reales, dirigió a los maridos de todas las actrices de la Opera la siguiente circular:

«Caballero: El enojoso incidente que turbó hace poco el espectáculo, y que sin duda no desconoceis, nos obliga a adoptar las medidas siguientes. Los maridos de las cantantes no podrán permanecer en adelante en el cuarto de su mujer antes de principiar la representación, y tampoco podrán ir a buscarlas antes de terminar el espectáculo.

Durante la representación, así como en los extractos, les queda prohibido el acceso a la habitación de la artista; también se les impedirá que permanezcan en los corredores que conducen al escenario. Convencido de que observareis estrictamente las mencionadas órdenes, me repito, etc.»

Los abonados de Buda-Pest se felicitarán de una medida que asegura el orden y la tranquilidad de las representaciones; pero los maridos de las actrices pasarán muy malas noches.

Hablando de la concurrencia que llena por las tardes el paseo de la Castellana y el del parque de Madrid, dice *Asmodeo*:

«Llama la atención entre ellas una señorita de dulce fisonomía, de blondos cabellos, de sonrisa melancólica, que pocos conocen y todos admiran.

Es extranjera; ha nacido a orillas del Sena, y la han conducido a España sucesos verdaderamente novelescos.

Distinguida familia gaditana, amiga de la suya, la ha traído por breve tiempo a Madrid, deseosa de distraerla de una pasión vehemente que los padres no aprueban ni consenten.

La desconocida, por su hermosura, por su elegancia, por su tristeza, es objeto de la curiosidad general, y no hay quien no la observe con interés.»

Acaba de ocurrir en las calles de la Coruña un desgraciado accidente.

Patrocinada por la Reunión de Artesanos iba por las calles en procesión, pidiendo para las familias de unos naufragos, una comitiva perfectamente organizada, que llevaba a su frente un estandarte negro, en cuyo derredor iban como postulantes los socios de aquel centro. Seguía a estos un hermoso landó propiedad de la señora de Cabria, en el cual iban cuatro niñas, hijas de naufragos, vestidas de luto, llevando cada una un cestillo, en donde los postulantes iban depositando el dinero recogido. Detrás iban la música del batallón de Zamora y otros carruajes con varias comisiones.

Al pasar la comitiva de la plazuela del Ayuntamiento a la plaza de Maria Pita, en donde está el terreno en rapidísima pendiente, rompióse la lanza del landó que conducía a las niñas. En aquel momento estaba cuajado de gente el parage mencionado. La muchedumbre que iba en la comitiva ó que la veía pasar, sumábase con la que salía de la misa de doce. El día espléndido convidaba también a que todo el mundo estuviese por las calles.

Al romperse la lanza del carruaje se encabritaron los caballos y desbocados estos, rodaron, más que corrieron, arrastrando al landó. Frente al coche había una multitud apañadísima que no tenía tiempo ni espacio para huir. Con objeto de evitar un atropello, el cochero inclinó los caballos a la izquierda para hacerlos detener en la estacada que circun-



Doña Francisca Coll y Coll

Viuda de Verd


HA FALLECIDO

después de haber recibido los Santos Sacramentos

— E. P. D. —

Sus desconsolada hija, hijo político D. Antonio Alcover y Maspons, hermano, hermanas, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, suplican a sus amigos y conocidos que se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana sábado 21 de los corrientes a las diez y media de su mañana en la Iglesia parroquial de San Jaime.

No se invita particularmente.



D. Luis Terrasa y Sureda

Profesor de dibujo

Falleció a las tres de la tarde del día 16 del corriente

— E. P. D. —

Su desconsolada esposa, hijos, hermanos políticos, tíos, sobrinos, primos y demás parientes suplican a sus amigos y discípulos encomienden su alma a Dios y asistir al oficio funeral que en sufragio de su alma se celebrará el sábado 21 del corriente a las diez y media de la mañana en la Parroquial Iglesia de San Miguel.

No se invita particularmente.

da el taller de bloques artificiales de las obras del puerto. Pero los caballos no se detuvieron ante el obstáculo. Dsribaron la valla, continuaron corriendo, atropellaron a dos señoras y a un niño y pasaron sobre el cuerpo de una infeliz.

Hubo con todo esto carreras, desmayos, y atropellos. Las señoras y el niño heridos, reconocidos inmediatamente, no lo están de gravedad. La otra infeliz mujer fué conducida al hospital, donde murió enseguida. Dicese que era una pobre lavandera.

Hay también muchas personas lesionadas por la misma gente en los momentos de confusión. La cuestión continúa después, siguiendo la comitiva a pie. Las niñas que iban en el landó han corrido grandísimo peligro; pero afortunadamente han escapado de él incólumes. Los caballos del coche se estrellaron contra los bloques.

Leemos en *Las Novedades* de Nueva York:

«El correo de Australia, que trajo el vapor *Miwerra*, de la línea Austrálo-Canadense, da tristes noticias de los desastrosos efectos causados en toda aquella gran isla por un calor sin precedente.

Ciento trece grados Fahrenheit se registraban en Queensland, y en otros puntos el termómetro llegó a marcar 130, mientras grandes tempestades asolaban las costas.

Las defunciones subieron como era de esperarse a cifras alarmantes, llegando a perecer en Sidney 80 personas diariamente.

En Queensland las calles se veían por las noches llenas de individuos que las recorrían en busca de aire que les faltaba en sus habitaciones, cayendo de día muchas personas atacadas de insolación, mientras que la escarlatina y otras fiebres hacían numerosas víctimas, principalmente entre los niños.

Pero en donde ocurrieron verdaderas escenas de horror, fué en las minas de Coolgardie, pues el calor y la falta de agua han causado más de 200 muertos entre los muchos mineros que huyeron al Oeste de Australia, dejando un rastro de cadáveres en su camino.

En los campos han desaparecido rebaños enteros, que no pudieron encontrar agua ni yerba con que alimentarse».

Hace pocos días llegó a Málaga, procedente de Melilla, el segundo teniente de artillería D. Antonio Infantes Hernandez, que tomó habitación en el núm. 19 del paseo de la Reina, en compañía de una familia a la que había sido recomendado. Desde el primer día observó la mencionada familia extravagancias verdaderamente extraordinarias en el Sr. Hernandez. Este recibía todos los días la visita del sargento de artillería Miguel Romaguera Pasarius.

El domingo fué el sargento como de costumbre a ver al Sr. Infantes Hernandez, al que preguntó, al verle en actitud descompuesta cuál era el motivo de su disgusto. Entonces el interpelado dió por toda respuesta una estocada al sargento que quedó

grávemente herido. La espada del oficial le había atravesado el hipocondrio izquierdo.

En seguida el demete, vestido mitad de militar y mitad de paisano, salió corriendo a la calle, se dirigió al cuartel de Levante, entró en las oficinas del parque y asestó al auxiliar José López otra estocada que afortunadamente no le hizo daño porque la punta del espadín dió en un botón de la guerrera del agredido. El arma quedó hecha un arco. Al oír ruido acudieron otros soldados que detuvieron al agresor evitando así una nueva desgracia. El Sr. Infantes Hernandez pasó al Hospital Militar después de reconocido por el médico de Extremadura.

Dice *La Correspondencia*:

«Caminaba ayer hacia el Botánico un matrimonio conversando alegremente, cuando de pronto el marido, según afirma la mujer, se abalanzó hacia ella, mordiéndola en un hombro.

Al verse agredida tan barbaramente por su esposo, comenzó a gritar, y a los gritos acudió bastante gente, a que se arrojó también a mordiscos el furioso, resultando algunas personas heridas.

Como lo mismo pudiera ser locura que hidrofobia la enfermedad del infeliz sujeto, varias personas estimaron conveniente conducirlo a la Casa de Socorro; pero la mujer se opuso tenazmente y se llevó al marido como mejor pudo, no sin sufrir antes varias mordeduras.

En Hudson, Massachussets, vive el joven Edward Forrest, condenado a muerte por misteriosa enfermedad que, como lenta marea, sube irresistiblemente, después de haber osificado sus extremidades inferiores. Los dolores que preceden a esa rara transformación se hacen sentir ya hasta su cintura, y cuando aquella alcance al estómago, in capaz de funcionar, sobrevendrá sin duda la muerte del paciente.

Forrest puede dar aún algunos pasos apoyándose en un bastón, goza de regular apetito y mitiga sus sufrimientos con dosis de morfina. La rigidez de sus articulaciones empezó a manifestarse en Julio del año pasado, y para Navidad la osificación era completa de las rodillas para abajo, sin que medicinas ni variados tratamientos pudieran librarlo de esa especie de emparedamiento en vida.

Telegramas

de los corresponsales del *Liberal*
El combate de la Candelaria

Madrid 19, 10'35 n.

Las tropas que manda el brigadier Inclán batieron on el ingenio Candelaria las partidas de Maceo y Quintin Banderas, fuertes de 4000 insurrectos, causándoles 200 bajas.

Las tropas tuvieron 7 muertos y 56 heridos.

Pérez.

El general Weyler y las elecciones

Madrid 19, 10'45 m.

El general Weyler insiste en su propósito de dimitir, caso de que vayan al retraining electoral los autonomistas y reformistas; antes de presentar la dimisión ha dicho que propondrá al gobierno el aplazamiento de las elecciones.

Esta actitud del general Weyler ha causado gran sensación en la Habana.

Pérez.

Gomez batido.—Un ascenso.—Cabecilla preso.

Madrid 19, 10'50 m.

El coronel Pintes batió a Máximo Gómez en la Palma, causándole 60 bajas.

La fuerza de voluntarios cogió el cabecilla Pancho.

El brigadier Inclán será ascendido a general.

Pérez.

Encuentro en Alquizar.—Abogado preso

Madrid 19, 10'45 m.

El batallón de Covadonga batió en Alquizar a los insurrectos, ignorándose el resultado final de la acción.

En la Habana ha sido reducido a prisión el abogado Sigarroa, que guardaba en su domicilio muchas armas y municiones.

Pérez.

Alcaldía de Palma

Reemplazos.—Los mozos del reemplazo del año 1895 que fueron declarados exentos se servirán pasar por el negociado respectivo en horas hábiles de oficina a recoger sus respectivos pases.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Palma 20 Marzo 1896.—El Alcalde, Jaime Salom.

Subasta voluntaria

El día veinte y tres del actual a las 11 de la mañana y en el despacho del Notario D. José Socías se subastará un predio de 131 hectáreas, 79 áreas, 90 centiáreas, ó sean 185 cuarteradas, 2 cuarterones, 14 destreás con casa rústica y dos molinos harineros, situado en el término municipal de Son Servera, adjudicándose a voluntad de su dueño al mejor postor si acomoda la postura.

Los títulos de propiedad estarán de manifiesto en la expresada notaría y el rematante deberá satisfacer todos los gastos de la escritura de traspaso, incluso los de la matriz.

Ferro-carriles de Mallorca

A partir del martes 10 del actual se verificará en las Oficinas de esta Compañía todos los martes, jueves y sábados desde las diez de la mañana a la una de la tarde, el pago del dividendo activo de 9 pesetas por acción, acordado por la Junta general.

Palma 9 de Marzo de 1896.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—El Director general, Guillermo Moragues.

soledad de los campos, en la calma de la vida rústica, sería una dicha vivir así.... pero tú Enrique, tú cuya juventud se formó en medio de los salones, ¿podrás resignarte a vivir en el reposo?...

—Sí,—dijo Loredow con singular animación;—sí, porque exero ese mundo que ha ejercido tan fatal influencia en el destino de mi familia y de la tuya. ¡Ah, Luisa! Tú ignoras en la inocencia de tu corazón lo que es ese mundo de que hablas sonriéndote. Es un inmenso egoísta, un vampiro, que con mirada cariñosa y labio sonriente tiene el corazón lleno de hiel; que todo lo aspira, todo lo devora, todo lo marchita; que toma a una su juventud, a otro su belleza, a éste su virtud, a aquel sus vicios mismos; que sacrifica a placeres el talento, el génio, las creencias más santas; que adula, pero que también afrenta; que quiere que cada cual le entregue un pedazo de su ser, una gota de su esencia; quién ha de sacrificarle su reputación formada por su capricho; quién su dignidad; quién su ventura; quién su fé; quién su sangre; quién sus lágrimas.... Y con este manojó de tributos humanos dá pasto a sus burlas, a sus iras, a sus insaciables deseos. ¡Oh, el mundol... ¡Quiera

vido. No olvidemos, sin embargo, que Luisa había recibido de la naturaleza dos dones que superan a todas las ventajas del nacimiento: una belleza excepcional que animaba una fisonomía llena de encanto y distincion, y una inteligencia que el acaso, ó más bien circunstancias desgraciadas, habían permitido cultivar. Como dije antes, en los últimos años de la enfermedad de su madre había vivido en Reims, en casa de una de sus parientas, bastante rica para cuidar de su educacion. Repetiré también que, siendo la única hija de la familia, habíanla rodeado constantemente de atenciones, tanto por razon de su sexo, como por la delicadeza de su temperamento. Nunca habían sido semetidas sus manos a la ruda prueba de los trabajos domésticos. Luisa era una naturaleza fina, delicada, graciosa; así es que las muchachas de la aldea, unas por celos de los dones en que las aventajaba, la llamaban irónicamente la señorita.

Hechas estas consideraciones, comprendérse fácilmente que la ostensible distancia entre Loredow y la hija del señor Foubert podía ser olvidada. Quedaba, ciertamente, la

Edición de la tarde

PALMA 20 MARZO DE 1896

El octavo no mentir

No hemos de contestar á la serie de falsedades que propalan en la prensa, por telégrafo y de palabra los pulcrísimos señores conservadores: de un modo más convincente que con un artículo de periódico ha replicado á la mentira el primer teniente de alcalde nuestro buen amigo D. Eugenio Losada, esta mañana en la Plaza de Cort. Tal ha sido la elocuencia de sus razonamientos y lo persuasivo de sus ademanes, que el alcalde conservador D. Jaime Salóm y Vich ha debido confesar que el telegrama dirigido al general Weyler, que publica el *Heraldo*, y que aparece autorizado por el susodicho alcalde conservador D. Jaime Salóm y Vich, por la minoría conservadora del Ayuntamiento, y por el director del diario que ó no quiere, ó no quieren, que se declare conservador y sólo lo juzgan digno de llegar á cotonerista, contenía una falsedad.

El hecho es el siguiente, y consta en acta: El Sr. Salóm y cuatro adláteres ejusdem furfuris, propusieron al Ayuntamiento que protestara contra las injurias vertidas en el Senado de los Estados Unidos contra el general Weyler.

El Sr. Moll y todos los concejales no conservadores (Sres. Zaforteza y Moll carlista, Sr. Rabassa republicano, y doce correligionarios nuestros) opinaron que no debía olvidarse á la Patria, las instituciones y el ejército español, vilipendiados también en el Senado de la república norteamericana.

Empeñóse el Alcalde en poner á votación su escepticismo, y los fusionistas, carlistas y republicanos votaron en contra, pero salvando el sentido de su voto, y proponiendo que se nombrara una comisión compuesta de individuos de todos los partidos para que, inspirándose en las elocuentes frases del Sr. Moll, redactara una protesta contra las calumniosas imputaciones, contra las injurias, propaladas por los yankees contra España, el Rey, el Ejército, y el General en jefe de las fuerzas expedicionarias.

Lo repetimos, para contrarrestar la campaña, que valiéndose del embuste hacen contra nosotros los conservadores, pero no para desmentir al *Heraldo*. Cuando el órgano vergonzante de los conservadores diga alguna verdad, entonces, como cosa notabilísima, extraordinaria, llamaremos la atención del público sobre el fenómeno.

De todo esto ha quedado convencido esta mañana nada menos que el alcalde de Palma, el señor D. Jaime Salóm y Vich, el que aparece en primer lugar entre los que autorizan un telegrama á Weyler en el que se desfigura la verdad de los hechos.

De un hombre de honor fuera de esperar que rectificara.

Si el Sr. Salóm se olvida de hacer lo que la seriedad de la Corporación popular exige, que el Ayuntamiento acuerde subsanar el descuido.

Recursos para la guerra

Enormidad del sacrificio

Abrumadora va siendo la situación financiera de España á causa de la guerra de Cuba.

Esta guerra, con sus complicaciones y conflictos —observa *El Diario del Comercio* de Barcelona en un artículo que publica— lleva traza de volver locos á nuestros hacendistas, como lleva traza de arruinarlos si pronto no procuramos su terminación. Al ministro de Ultramar incumbian todos esos problemas relacionados con los gastos y recursos para la guerra, y al ministro de Ultramar le entregaron las últimas Cortes como 120 millones de duros en billetes hipotecarios en Cuba. Pero la guerra se extiende, los gastos se hacen casi imposibles, las rentas del Tesoro de Cuba casi se anulan, y el ministro de Ultramar empieza á titubear, se deja invadir en sus funciones, y resulta que todos los ministros se juzgan llamados á echar su cuarto á espaldas, y procurar recursos para la campaña.

Cánovas dirige la operación con la banca parisiense; Navarro Reverter la del Banco de España, y hasta Beranger autoriza y refrenda decretos por cuya virtud se aplican millones de duros del Tesoro de Cuba material y armamento de marina.

Después de consignar estas observaciones; añádele el propio periódico que no van tan bien como fuera de desear las cosas en Cuba; ne adelantamos gran cosa con el nuevo régimen del caudillo Weyler, ni hay asomos de que la insurrección ceda, ni decaiga; ni disminuya. Los desastres ya sentidos en el orden económico son inmensos.

Pasan de 100 millones de duros la pérdida que supone la ruina de la zafra y cosecha de tabaco; como otros 100 millones de duros valen, según cálculos de personas conocedoras de aquel país, las pérdidas de edificios, maquinarias, poblados, ganados, etc., etc.; y como los gastos de la guerra pasan á estas alturas de otros 100 millones de pesos, resulta la enorme suma de 300 millones de duros lo que cuesta esa maldita lucha en solos catorce meses.

Aun en la hipótesis favorable de que los Estados Unidos volvieran sobre acuerdos é injurias es-

tupendas, la guerra exigirá mayores sacrificios en hombres y dinero que lo que vá exigiendo hasta hoy, y contando por otra parte la ya consumada ruina del comercio y la producción, al menos por algún tiempo, nos encontramos con un problema que asusta, así en su aspecto político y social, como en su aspecto financiero.

Con los recursos todavía sin disponer en el Banco de España y con los que se están ahora arbitrando, mediante el concurso de varias entidades financieras, se podrán atender las obligaciones de la guerra hasta Agosto; y en el interin, reunidas las Cortes, se votarán mayores recursos, tanto más precisos cuando ya se dice que se enviarán pronto 30.000 hombres á Cuba, para ver si con este nuevo supremo esfuerzo y con la ayuda de Dios, se obtiene una paz que tanto importa al país.

Lo que debe Mallorca á Sallent

Esto, que parece el último verso de un himno con música del de Riego, es una incógnita, lo único que falta averiguar de la palabrería de los conservadores mallorquines; y es la única porque no aplican otro mérito al Sr. Conde consorto.

Don José publicó una lista de sus conquistas y sus muertos, pero nuevo D. Luis Mexía, quedó derrotado, y D.^a Ana de Pantoja y D.^a Inés de Ulloa se arrojaron en brazos de survival.

De todos modos aquella lista sería hoy un documento, si el actual Director del *Heraldo* cuando era verdaderamente imparcial, no hubiese matado al grupo y á sus hazañas como se matan estas cosas: con el ridículo.

Aquel conde de huesuda y avinagrada cara, con lentes para disimular un poco los pómulos, de alta chistera, de luenga levita é incivilizada barba, que arrojó á los pies de Palma una kilométrica lista de los favores que á su talento é influencia debe la desdichosa Matrona, y el gesto de retozona chacota, más que de olímpico desdén, con que Palma vuelve la espalda al traviato pretendiente, hicieron más daño al Conde de Sallent que el tener al *Heraldo* por órgano.

Sallent se acuerda de Palma como de Santa Bárbara, cuando truena.

Viene de tarde en tarde, pero nunca ni antes ni después del período electoral.

Y como hace en Madrid tanto papel como Palou en la Puebla, puede que el pobrecito haga por Palma cuanto pueda, y que no pueda nada.

En este caso no es suya la culpa.

Pero calme los nervios de sus paniaguados que molestan á los transeuntes con sus ladridos.

A unos deles tila, mucha tila, y un poquito de romero.

Y á los otros, á los más exaltados....

Pero acabemos con un verso del consabido himno.

Y á los otros les ponga bozall

Otra patraña

Además de las falsedades y calumnias que para ayudar á la unánime opinión pública que bulle en tabernas y otros establecimientos análogos propalan los correctos conservadores, como la infamia de la guerra de Cuba y de la miseria de cierta industria, han imaginado ahora dar como cierto que nuestro querido jefe D. Antonio Maura presentaba su candidatura por Santander.

Tócanos declarar, no para dar contestación á los rifeños de levita, sino para evitar esta nueva habilidad digna del magin de sus inventores, que el Sr. Maura, que seguramente podría disponer de varias actas seguras en la Peínsula, no aceptaría ni aceptará jamás otra representación que la de Mallorca.

Conste una vez para siempre, que el Sr. Maura no pertenecerá nunca á la clase de diputados tras-humanos ó cuneros.

Pueden estos desdichados matadores de candidaturas inventar etra gansada.

Porque esta no ha resultado.

Mister Eugenio Hale

Esta ilustre personalidad cuyo nombre se ha popularizado en España por haber sido casi el único que en el Senado del Norte América levantó su voz defendiendo á nuestra nación de los ataques y de las intemperancias de Mr. Sherman tiene sesenta años de edad y la carrera de abogado desde 1857.

Desde el año 1881 pertenece el Senado norteamericano, mereciendo constantemente los sufragios de los electores republicanos del Estado del Maine.

EN LA FARMACIA FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

Palma

—En la mañana de ayer un sujeto que jugaba con un cuchillo de cocina se infirió una herida de consideración en la mano derecha, que en la casa de socorro le curó el médico Sr. Oliver.

—Pocas son las tardes que en la calle de la Portella no haya pedrea entre dos opuestos bandos de chicuelos que hacen imposible en dichas horas la tranquilidad del transeunte que acierte á pasar por aquel paraje.

Esperamos se corregirá el abuso. —Procedente de Ibiza y Valencia, ha fondeado á los doce y media de esta tarde el vapor *Unión*, con 17 pasajeros, el correo y varios efectos.

—En las primeras horas de esta tarde un niño de corta edad que encaramado en una silla se afanaba por asomarse al balcón de una casa de la calle de los Bueyes, al hacer un movimiento hubo de perder el equilibrio, dando de cabeza en mitad del arroyo.

La infeliz criatura quedó en gravísimo estado.

—Cladera, dentista, Plaza del Teatro —Han sido nombrados jueces del tribunal de oposiciones á la cátedra de Geografía é Historia de los Institutos de Guadalejara y Gerona y de la Ayudantía de Talla y Modelado de la Escuela de Bellas Artes de Barcelona, nuestros paisanos y amigos D. Gabriel Llabrés y D. Bartolomé Maura, respectivamente.

—Tenemos el sentimiento de participar á nuestros lectores la muerte de la distinguida señora doña Francisca Coll y Coll, viuda de Verd, madre política de nuestro buen amigo D. Antonio Alcover y Maspons.

A las cinco de la tarde de hoy ha tenido lugar la conducción del cadáver al cementerio, con un lucido y numeroso acompañamiento, prueba inequívoca de las muchas simpatías que en vida supo conquistarse la finada y de las excelentes relaciones con que cuenta su familia en nuestra buena sociedad.

Acompañamos al señor Alcover y á su simpática señora en el justo pesar que les embarga por tan dolorosa como irreparable pérdida.

—Leemos en *El Isleño*:

«Se anuncia para la semana próxima la llegada á Palma de los renombrados artistas Mr. Paul Viardot y don Vicente Llorca, quienes después de tocar en dos de los notables conciertos que dirige en el Teatro Lírico de Barcelona el maestro Nicolau, se proponen venir á visitar la isla.

M. Viardot, ex director de orquesta del teatro de la Opera de París, es uno de los primeros violinistas de nuestra época, y el pianista Llorca, hijo de España, ha colocado rápidamente su fama á tal altura, que el año pasado tocó sin rival en los conciertos primaverales del Palmarium de París, y este invierno ha estado contratado para los conciertos de la Opera de la capital francesa.

Hemos oído asegurar que piensa organizar un concierto en que tomarán parte los Sres. Viardot y Llorca y que tendrá lugar el día de la Anunciación.»

—Pidanse en esta plaza para la cura del Estómago, hígado y bazo las económicas y naturales aguas de **El Vichy Catalán** declaradas de utilidad pública.

—El domingo se pondrá en escena en el teatro de la *Constancia* la preciosa comedia de Pina Domínguez *Creced y multiplicad* y el lindo juguete *Las dos joyas de la casa*.

En el citado teatro tendrá lugar el próximo miércoles el beneficio de la Sra. Clar con la obra del teatro antiguo *La Vaquera de la Finajosa* producción que la beneficiada interpreta magistralmente.

—Por causa del mal tiempo que reina en el mar suspenso está tarde su salida para Barcelona el vapor *Lulio*.

—Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico). Se expende diariamente en la antigua casa **Llofriú**, San Nicolás, 46, Palma.

Errata importante

En el artículo «Las notas de un etnólogo» con que hoy encabezamos nuestro número, aparecen por no haberse corregido en el plomo sin embargo de haberse subsanado en la prueba, algunas erratas, entre ellas una importantísima que nos creamos en el deber de rectificar.

Habíamos escrito en las cuartillas:

«...Regresaba entonces el infatigable viajero de una de sus continuas expediciones á los países salvajes que el hijo de la soberbia Albión recorre y estudia, etc. etc.

Y al salir de manos de los cajistas, quedaba en efecto el parrafito... que ni nosotros pudimos conocerle.

Sustituido por un *también* el *Albion* escrito en las cuartillas, sufrió tal cambio la frase que por consecuencia del error padecido no solamente no expresa nuestro concepto sino que resulta el sujeto con una calificación molesta y expresiva con la que en manera alguna habíamos querido designarle.

Sírvan estas líneas de rectificación á la errata monumental de referencia, dejando para el buen sentido de nuestros lectores el fácil trabajo de subsanar algunas otras de menor cuantía que aparecieron además de esta en dicho artículo.

A nuestros lectores

No usar cristales artificiales por qué queman y debilitan la vista; los de ROCA la conservan y mejoran.

Veán los anteojos de ROCA, PRECISIÓN que expende MR. DUBOFO, óptico en la exposición de los *Diamantes Americanos* situada en la Plaza del Mercado: dichos nuevos cristales han sido reconocidos por los mejores Doctores y Oculistas de Madrid, como que son los que más conservan la vista, por tener su foco visual en toda la superficie del cristal. Damos estos datos con gusto para que nuestros lectores no echen á perder más sus vistas y puedan adquirir buenos anteojos, mientras dicho establecimiento permanezca en esta.

Se gradúa la vista gratis para poder dar á cada uno el grado que le corresponda.

Telegramas

de los corresponsales del **Liberal**
Los reformistas.—Una conferencia.—Una proposición

Madrid 20, 10 m.
Asegúrase que el partido reformista cubano optará por el retraimiento en la próxima lucha electoral.

Ha celebrado una detenida conferencia con el señor Cánovas el ministro de Ultramar, Sr. Castellano ocupándose de la actitud de los partidos cubanos en materia de elecciones.

En la proposición que el Comité de relaciones extranjeras presentará al Senado de Washington separase por completo de la intervención del gobierno el acto de la aprobación de la beligerancia.

Pérez.

Discusión suspendida

Madrid 20, 10'15 n.
En el senado de Washington se ha suspendido la discusión de la beligerancia de los insurrectos de Cuba por indisposición del Senador Hill que debía contestar al discurso de Mr. Morgan.

Pérez.

Sin noticias.—Los autonomistas

Madrid 20, 10 m.
No se tienen noticias oficiales de la isla de Cuba.

Los autonomistas persintén en permanecer retraídos en las próximas elecciones.

El gobierno preocúpase de dicha actitud.

Pérez.

La prensa

Madrid 20, 10 m.
Una buena parte de la prensa madrileña invita al gobierno para que declare los motivos en que funda el general Weyler su disgusto, al extremo de tener que dimitir ó suspender la celebración de elecciones en Cuba.

Pérez.

Atentado.—Una expedición filibustera

Madrid 20, 12'15 t.
Corren rumores de que en Puerto-Rico un soldado pegó un tiro al cónsul norteamericano que salió ileso del atentado.

Se afirma que en Cuba ha desembarcado con toda felicidad una expedición filibustera que hizo el viaje á bordo del vapor *Magery*.

Pérez.

Maceo batido.—Más sobre la beligerancia

Madrid 20, 12'15 t.
Dice un telegrama recibido de la Habana que el coronel Francés batió al cabecilla Maceo con el que sostuvo un retidísimo combate.

Dícese que se siguen las negociaciones para que sea retirada de las Cámaras de Washington la proposición del reconocimiento de la beligerancia, sustituyéndola por otra en que se pida el planteamiento de las reformas.

Pérez.

Presentado á indulto.—El general Bernal y los señoritos

Madrid 20, 12'15 t.
Se ha presentado á indulto el cabecilla Montañés acompañado de 8 insurrectos.

El general Bernal batió varias partidas formadas de señoritos de la Habana, causándoles 20 muertos.

Pérez.

España en Washington.—Ignorancia de Schermann.

Madrid 20, 12'15 t.
En la Cámara de Washington varios senadores hablaron en favor de España censurando duramente la ignorancia de Mr. Schermann que no sabía que la isla de Cuba tuviera una representación de 25 diputados y 12 senadores en las Cámaras españolas.

Pérez.

Sección religiosa

Mañana sábado.—En San Francisco empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á Nuestra Señora de las Angustias, exposición á las seis, acto seguido las adoraciones de Sor Rosa; á las once y cuarto un rato de oración mental. A las seis y media de la tarde, corona de la Virgen, plática, ejercicio de la Felicitación Sabatina, estación y la reserva.

CORTE DE MARIA
En San Cayetano á la Virgen del Amor Hermoso.

PALMAS Blancas

para la bendición del Domingo de Ramos, se hallan de venta en la esterera de Antonio Quesada, Plaza de la Constitución, núm. 92, frente la fuente de las Tortugas.—PALMA.

ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.



Aquellos que padecen de debilidad general ú otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer...

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Sarsaparilla" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

SANDALO PIZÁ MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS...

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

DEL DICHO AL HECHO HAY GRAN TRECHO.

No porque alguien diga que su preparado es "tan bueno como" ó "más barato que" la Emulsión de Scott, debe el paciente dar oído á sus argumentos...



Emulsión de Scott

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa es el remedio más adecuado para curar la Tisis, Escrófula, Anémia, Extenuación, Clorosis, Raquitismo, y todas las enfermedades en que haya Debilidad y Pérdida de Carnes y Fuerzas.

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.



Se necesita un practicante enterado en el despacho de Farmacia. Informar en Colon, 22 y Peragil, 2.

San Elías 15, se alquilan los dos segundos pisos. En el primero informarán.

Baños de la calle de los Huertos. Quedarán abiertos el 18 del corriente desde las 7 de la mañana hasta las 2 de la tarde.

Dependiente

Se necesita uno de vuos 17 años de edad, para el despacho en una droguería de esta Ciudad, debe saber leer y escribir y algo de Aritmética y tener persona conocida que informe de su conducta.

Línea de Vapores Trasatlánticos DE Pinillos, Izquierdo y C.



Línea de Filipinas Para PORT-SAID, SINGAPORE, MANILA HONG-KONG saldrá el día 22 de Marzo el vapor de 6,200 toneladas, clasificado 100 A. 1 + del Lloyd

Manila Admite carga directa y pasajeros para dichos puntos y carga con trasbordo para Ilo-Ilo, Cebu, Penang, Shangay.

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico Para PUERTO-RICO, HABANA, SANTIAGO DE CUBA, MANZANILLO, CIENFUEGOS, VERACRUZ y TAMPICO saldrá en la segunda quincena de Marzo el vapor de 5,300 toneladas, clasificado 100 A. 1 + del Lloyd

Martin-Saenz Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

NOTA.—La carga se recibe en el tinglado de la Compañía (muelle nuevo). Las mercancías depositadas dentro del mismo quedan aseguradas del riesgo de incendio hasta el valor de 500,000 pesetas por pólice que tiene la Compañía en la Unión Comercial.

Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

RESTACION DE CUARESMA!!

Tienda de LAS MONJAS

Surtido incomparable de géneros negros acabados de recibir. Se recomienda la sección de armures negros por su variación de dibujos á cual más elegantes y bonitos.

Especialidad para luto

Precios baratísimos que nadie puede competir

Federico Alabern.-Monjas, 25

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

PASTILLAS NIELK

Eficaces contra las anginas, crup, ronquera, inflamación de la garganta y fetidez del aliento.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, E. FORMIGUERA Y C.ª.

Se encuentran en todas las farmacias.



El Morruol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su aplicación, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 88 reales. De venta al por mayor y menor, farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.



De venta en Palma: D. José Juan y demás farmacias.

TIENDA NUEVA SAN JOSE

IGNACIO FIGUEROLA

JAIME II, NUM. 14, PALMA

Hallará el público los surtidos más completos y económicos en géneros de lienzo todo un ancho para sábanas, viras bordadas, manteles, tohallas, colchas blancas y color, madapolam, brillantes y géneros de punto. Todo cuanto se quiera para equipos de novios. La casa que vende á precios más reducidos.

FRANELAS algodón á precios sin competencia. CAÑAMACOS, novedad para vestidos de señora. CORTINAJES, gran y variado surtido, muselina en blancos y colores, festones bordados en todos tamaños y clases. PAÑOLERÍA, hilo, especialidad en pañuelos se- da para bolsillo de señora y caballero.

Depósito de mantas de lana á precios de fábrica

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas; no es cáustico ni destruye el esmalte.

La tintura iodo-tánica sellada del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del pericistio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la periostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movedizos.

El tesoro de la boca ó Elixir odontológico de Creus es el mejor y más barato de todos los elixires dentíficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tártaro.

Los polvos dentíficos de Creus limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fetidez del aliento.

Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumera La Oriental de los Sres. Estarás y Quetglas, Quint, 1, y en Inca, Rectoría, 8.

Precios 5, 10, 4 y 3 reales respectivamente.

COMPANIA INGLESA

DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL: Ptas. 62.500,000

AGENTES

Martinez y Planas, San Juan 20

PALMA DE MALLORCA

y en el Banco de Felanitx.—Felanitx

Hay un segundo y tercer piso para alquilar, con agua y buenas comodidades, Herria, 47.

Perfumería LA ORIENTAL

DE Estarás y Quetglas

Se acaba de recibir en este establecimiento un completo surtido de perfumería, en el que figuran productos hasta hoy desconocidos en Palma y de los que se han ocupado con elogio las más altas reputaciones médicas y los elegantes de Berlín, Londres y París.

Los precios son realmente inverosímiles por su excesiva baratura; que ponen al alcance de todas las fortunas los primores de una exquisita toilette.

Igualmente hemos recibido un nuevo modelo en máquinas para cortar el cabello y la barba, ajustado á los últimos adelantos de la mecánica aplicados á la indumentaria.

Visítad antes de comprar la Perfumería La Oriental si quereis adquirir cosa bonita y barata.

1-Quint-1